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КОНФЕРЕНЦИЯ

17-18 октября в СОГМА 
состоялась IX научно-
образовательная конференция 
кардиологов и терапевтов 
Северного Кавказа.

В конференц-зале медицинской 
академии собрались ведущие 

российские специалисты-кардиологи и 
терапевты, ученые и практики, предста-
вители органов власти и организаторы 
здравоохранения, врачи практическо-
го здравоохранения из РСО-А и сосед-
них республик. Конференция отличилась 
большим количеством участников (650 
зарегистрировавшихся делегатов), что 
свидетельствует об особом интересе к 
этому мероприятию.

Помощник Главы РСО-Алания 
Вячеслава Битарова Инга Танклаева 
огласила приветствие Главы республики 
участникам форума терапевтов и кардио-
логов, в котором отмечено, что «содержа-
тельная повестка нынешней конферен-
ции предоставит хорошую возможность 
для обсуждения вопросов организации 
современной эффективной помощи те-
рапевтическим и кардиологическим боль-
ным, а также перспектив ее дальнейше-
го развития в субъектах Кавказа». Инга 
Танклаева также передала памятный по-
дарок от Главы ректору Российской ме-
дицинской академии непрерывного про-

фессионального образования (РМАНПО) 
доктору медицинских наук профессору 
Дмитрию Сычеву.

С приветствием к делегатам конфе-
ренции обратился и заместитель пред-
седателя Правительства РСО-Алания-
министр здравоохранения РСО-А 
Тамерлан Гогичаев, выразивший уверен-
ность, что «сегодняшняя конференция 
будет способствовать продуктивному об-
мену опытом и живому, заинтересованно-
му обсуждению острых вопросов и опре-
делению перспектив развития терапии и 
кардиологии на ближайшие годы».

Почетным гостем и участником кон-
ференции также стал ректор Донецкого 
национального медицинского универси-

тета им. М. Горького доктор медицинских 
наук профессор Григорий Игнатенко, от-
метивший тесные научные и человече-
ские связи и плодотворное сотрудниче-
ство, сложившиеся у СОГМА и ДонНМУ 
им. М Горького, и поблагодаривший руко-
водство Минздрава РФ и СОГМА за пре-
доставленную выпускникам Донецкого 
медицинского университета возможность 
вхождения в российское образователь-
ное пространство.

Научная программа конференции со-
ставлена таким образом, что лекторами 
выступают не только ведущие эксперты 
г. Москвы, но и представители сооргани-
затора конференции – Ставропольского 
государственного медицинского универ-
ситета (СтГМУ), а также Владикавказа и 
других городов северокавказского реги-
она. В их выступлениях освещается ши-
рокий спектр вопросов, касающихся акту-
альных проблем терапии и кардиологии. 
Особое внимание уделено проблемам 
образования тромбов и кровоизлияний.

В рамках форума кардиологов и те-
рапевтов Северного Кавказа прохо-
дит ряд симпозиумов, организованных 
СтГМУ, РМАНПО, Национальным ме-
дицинским исследовательским центром 
профилактической медицины и СОГМА.

СОБРАНИЕ

В Международный день 
врача эксперты в области 
диабетологии собрались в 
Государственной Думе

В малом зале Государственной 
Думы 7 октября состоялся кру-

глый стол на тему: «Совершенствование 
организации медицинской помощи ли-
цам, страдающим сахарным диабетом». 
Открыла заседание первый заместитель 
председателя Комитета ГД по охране 
здоровья Наталья Сенина.

Предметом обсуждения экспертами 
РФ в области диабетологии стали мно-
гие актуальные вопросы: состояние ди-
абетологической службы в России; ка-
чество оказания медицинской помощи 

больным сахарным диабетом, главные 
направления в увеличении продолжи-
тельности жизни таких больных; новые 
технологии в управлении сахарным ди-
абетом; интенсификация фундаменталь-
ных исследований в области диабетоло-
гии; мероприятия по совершенствова-
нию ранней диагностики сахарного диа-
бета; лечение сочетанной патологии при 
диабете; медицинская помощь больным 
сахарным диабетом, работающим в тя-
желых условиях труда; вопросы лекар-
ственного обеспечения при этом забо-
левании.

Свое видение проблемы и реализа-
ции проекта «Национальное здравоохра-
нение» в области диабетологии предста-
вил ректор СОГМА Олег Ремизов.

По итогам круглого стола будут вне-
сены изменения в федеральное законо-
дательство.

В СОГМА 10 октября состоялась 
научно-практическая 
конференция «Диабет и глаза», 
участниками которой стали 
60 врачей эндокринологов и 
офтальмологов Северного 
Кавказа. 

С приветственным словом к сво-
им соратникам и коллегам об-

ратился ректор медицинской академии 
Олег Ремизов, долгие годы прорабо-
тавший в эндокринологическом научном 
центре и в Первом Московском государ-
ственном медицинском университете 
им. И. М. Сеченова.

О возрастающей актуальности про-
блемы поражения глаз при сахарном ди-

абете в регионе сообщили главный спе-
циалист-эндокринолог Минздрава РСО-
Алания Елена Хадарцева и главный спе-
циалист-офтальмолог Мадина Гусова.

Лекторами на конференции высту-
пили директор клиники эндокриноло-
гии Первого МГМУ им. И.М. Сеченова 
профессор Валентин Фадеев; канди-
дат медицинских наук Любовь Болотская 
(Эндокринологический научный центр); 
кандидат медицинских наук Сергей 
Голубев, руководитель портала «Орган 
зрения organum-visus.ru» (г. Москва); 

Сергей Крылов, офтальмохирург, глав-
врач клиники «Офтальма»; лазерный хи-
рург клиники «Офтальма» Жабран Саад 
(г. Ставрополь).

В прозвучавших выступлениях был 
сделан акцент на эффективное и безо-
пасное управление СД 1 типа у взрослых, 
комплексный подход в лечении пораже-
ния глаз при сахарном диабете и возмож-
ности современной лазерной хирургии в 
предотвращении потери зрения такими 
пациентами.

ФЕСТИВАЛЬ

С 11 по 13 октября 2019 г. 
во Владикавказе прошли 
заключительные мероприятия 
Владикавказской региональной 
площадки IX Всероссийского 
фестиваля науки «Nauka 0+ 
(Наука для всех)».

В первый день на базе Северо-
Осетинского государственно-

го университета была организована вы-
ставка «Наука – обществу», на которой 
были также представлены достижения 
молодых ученых и студентов СОГМА. 
В работе конференции «Популярная 
наука» приняли участие проректор по 
стратегическому развитию и научно-ис-
следовательской работ доцент Алла 
Евгеньевна Гурина и 10 делегатов – чле-
нов совета и актива студенческого науч-
ного общества академии.

12 октября в СОГМА в рамках 
Владикавказской региональной площад-
ки фестиваля было проведено 11 меро-
приятий. Организаторы были вдохнов-
лены количеством пришедших ребят. 
Всего участниками популярно-образо-
вательной программы, подготовленной 
советом и активом СНО под руковод-
ством профессора А. Р. Кусовой, стали 
более 400 учащихся из 30 общеобразо-
вательных учреждений г. Владикавказа и 
Ардонского района. Очень доступно и по-
знавательно, в интерактивном формате, 
была представлена лекция «Тайны ра-
боты сердца». Никого не оставила рав-
нодушным викторина «Лучший абитури-
ент», которая проводилась с использо-
ванием интернет-сервисов. Многие при-
сутствующие школьники после лекции 
смогли правильно и быстро ответить на 
вопросы. 5 победителей были награжде-
ны подарками.

Все пришедшие школьники имели 
возможность посетить анатомический 
музей СОГМА, ознакомиться с более чем 
300 экспонатами по всем разделам ана-
томической науки. Экскурсия была орга-
низована кафедрой анатомии (зав. кафе-
дрой доцент О. Н. Тотоева).

Всероссийский фестиваль 
«NAUKA 0+» в 2019 году посвящён 
Периодической таблице в целях все-

мирного признания заслуг гениального 
русского ученого Д. И. Менделеева и в 
рамках поддержки Международного го-
да Периодической таблицы химических 
элементов. Значимость Периодической 
таблицы химических элементов под-
тверждается и сегодня, поэтому кафе-
дра химии и физики СОГМА (зав. кафе-
дрой д.х.н. Ф.В. Калагова) подготовила 
для школьников программу, включаю-
щую познавательное шоу «Красивая хи-
мия», где ребята смогли увидеть инте-
ресные эксперименты, и викторину.

Особый интерес у гостей СОГМА 
вызвала экскурсия в симуляционный 
центр СОГМА. Ребята с особым волне-
нием наблюдали за проведением непря-
мого массажа сердца и искусственного 
дыхания, знакомились с техникой изме-
рения артериального давления, аускуль-
тации сердца, выполнения инъекций...  
А ещё – сами принимали участие в их 
проведении!

Всего членами совета и актива СНО 
(председатель Георгий Кулумбеков) бы-
ло организовано и проведено 6 увлека-
тельных мастер-классов. Ну разве мож-
но остаться равнодушным, если тебе 
предлагают: «Почувствуй себя доктор-
ом» и погружают во врачебную среду, 
дают возможность измерить артери-
альное давление, определить индек-
са массы тела… и даже выполнить эле-
ментарные хирургические манипуля-
ции (наложение хирургических швов)?! 
Безусловно, подобные мероприятия по-
вышают интерес к познанию вообще и к 
медицинской науке в частности.

Главное научно-просветительское 
событие года 2019 года успешно завер-
шилось. И осталось поблагодарить всех 
его организаторов и участников.

Совет СНО СОГМА

Эндокринологи и 
офтальмологи в СОГМА

Наш эксперт в ГосДуме

Наука для всех в СОГМАСодержательная повестка и 
большой интерес
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В Северо-Кавказском 
многопрофильном медицинском 
центре в г. Беслан 3 сентября 
прошла научно-практическая 
конференция. СОГМА выступила 
одним из организаторов.

Научная встреча была посвяще-
на 10-летию образования цен-

тра. Ведущие российские специалисты 
собрались, чтобы обсудить актуальные 
проблемы в эндокринологии. Аудиторию 
мероприятия составили 90 врачей прак-

тического здравоохранения северокав-
казского региона.

Гостями конференции явились про-
фессор Александр Аметов, заведующий 
кафедрой эндокринологии Российской 
медицинской академии последипломно-
го образования; Фатима Дзгоева, веду-
щий научный сотрудник Национального 
медицинского исследовательского цен-
тра (г. Москва); Татьяна Каронова, глав-
ный научный сотрудник-эндокринолог 
Научно-медицинского исследовательско-
го центра им. В. А. Алмазова (г. Санкт-
Петербург).

Темами их сообщений и последу-
ющего заинтересованного обсуждения 
специалистами стали вопросы лечения 
сахарного диабета в 21 веке, место вита-
мина Д в комплексном подходе к лечению 
ожирения, роль препаратов витамина Д  
в терапии гипер- и гипопаратиреоза, со-
временные подходы к диагностике и ле-
чению дефицита тестостерона у больных 
сахарным диабетом 2 типа.

Организаторами конференции вы-
ступили «Ассоциация эндокринологов 
РСО-Алания», Северо-Кавказский мно-
гопрофильный медицинский центр и 
СОГМА.

ЗА РУБЕЖОМ

В конце сентября в столице 
Австрии в г. Вена состоялось 
крупнейшее событие в 
европейской колопроктологии: 
конгресс Европейского общества 
колопроктологов ECSP, на 
которое съехались более 1500 
специалистов из различных 
стран.

Это знаковое мероприятие позво-
лило врачам Европы обменять-

ся опытом и обсудить новые методики 
диагностики и лечения широкого спек-
тра заболеваний, а крупнейшие миро-
вые компании смогли ознакомить присут-
ствующих с новейшими разработками в 
области хирургического и колопроктоло-
гического оборудования.

Российскую научную медицинскую 
школу на столь значимом форуме пред-
ставлял и специалист из СОГМА – док-

тор медицинских наук, и.о. главного вра-
ча КБ СОГМА, доцент кафедры хирур-
гических болезней №2 СОГМА, член 
Европейского общества колопроктоло-

гов и Европейского общества онкологов 
Заурбек Тотиков.

Он выступил с двумя докладами, по-
священными новым подходам к лечению 
осложненного рака толстой кишки, в ко-
торых отражены результаты многолет-
них исследований коллектива кафедры. 
Представленные сообщения вызвали жи-
вой интерес у зарубежных специалистов 
и экспертов и были опубликованы в од-
ном из самых престижных хирургических 
журналов Европы – «Colorectal Disease».

ОБРАЗОВАНИЕ

На базе Ставропольского 
государственного медицинского 
университета 26 сентября 
прошла международная научно-
практическая конференция 
«Медицинское образование в 
XXI веке: новые вызовы и новые 
возможности».

Работа началась с пленарно-
го заседания, на котором по ак-

туальным вопросам медицинского об-
разования выступили, в том числе, и 
иностранные гости: профессор Ханс-
Роберт Метельманн, заведующий от-
делением челюстно-лицевой хирурги/
пластической хирургии Университета 
Грайфсвальд (Германия); Тревор Гиббс, 
президент АМЕЕ (Великобритания), и 
профессор Янг Либин, директор Центра 
исследований и оценки качества выс-
шего образования Харбинского медуни-
верситета (Китай). Проректор СОГМА по 
стратегическому развитию и НИР Алла 
Гурина проходила обучение на 3 курсах 
Международной ассоциации по меди-
цинскому образованию (АМЕЕ), что, не-
сомненно, будет способствовать разви-

тию сотрудничества между этой органи-
зацией и СОГМА.

По завершении пленарного засе-
дания работа конференции продолжи-
лась по 3 секциям. Студентка 5 курса 
стоматологического факультета СОГМА 
Галина Коцоева приняла участие в 3-й 
секции «Молодые ученые и студенты 
– за качественное медицинское обра-
зование», где она выступила с докла-
дом «Использование потенциала сту-
денческого научного кружка по специ-
альности «Стоматология» для повыше-
ния качества подготовки стоматологов». 
Секционное заседание транслирова-
лось по всем вузам, входящим в науч-
но-образовательный медицинский кла-
стер «Северо-Кавказский», и студенты 
СОГМА, входящие в Академию отлични-
ков, находясь во Владикавказе, смогли 
принять участие он-лайн в работе кон-
ференции.

Также в рамках конференции со-
стоялось заседание медицинского кла-
стера, на котором выступила проректор 
СОГМА А.Е. Гурина с информацией о хо-
де приемной кампании в СОГМА в 2019 г.

В конце ноября в СтГМУ планиру-
ется проведение молодежного форума 
«Неделя науки-2019».

ПАМЯТЬ

В преддверии 75-летия Великой 
Победы музеем академии 
проводится большая кропотливая 
работа по поиску участников 
Великой Отечественной войны: 
преподавателей, рабочих 
и служащих нашего вуза и 
обучавшихся после войны 
ординаторов.

С большим волнением читаешь их 
краткие биографии, где нет и на-

мека на желание выглядеть героями, на 
то, какие неимоверные усилия предпри-
нимались, чтобы отстоять свою Родину. 
Они самоотверженно работали в госпита-
лях, сражались с врагом на суше и на мо-
ре, служили в авиаэскадрильях. Многие 
пережили плен, были освобождены ар-
мейскими частями или бежали из него. 
Десятки человеческих судеб, прошедших 
страшное горнило войны…

В приказе СОГМИ по личному со-
ставу от 19.02.1954 г., подписанном тог-
да заместителем директора СОГМИ 
М.Н. Бугуловым, отмечен приём на рабо-
ту Илью Дмитриевича Андрюкова препо-
давателем по программе местной противо-
воздушной обороне на военную кафедру. 
Первое, что подумалось: «Не врач». К сча-
стью, сохранилось его личное дело, где по-
военному четко были даны ответы на все 
вопросы анкеты. Последним местом служ-
бы гвардии полковника И.Д. Андрюкова 
была 180-я стрелковая дивизия 2-го 
Украинского фронта, которой он командо-
вал с февраля 1945 года по сентябрь 1946 г.

Илья Андрюков, как и большинство 
командиров Советской Армии, выходец 
из крестьян. Родился 19 июля 1902 года 
в с. Аладьино Рязанской области, в се-
мье, где воспитывалось четверо детей. В 
три года остался круглым сиротой, и всех 
детей на воспитание взяла родная те-
тя Анна Матвеевна Калетнина. Трудовую 
деятельность начал в 9 лет, одновремен-
но обучаясь в сельской школе. Работал 
батраком у помещиков и кулаков, посыль-
ным в волостном управлении, чернорабо-
чим на заводе Гантера в Москве. В сен-
тябре 1924 года его призывают в ряды 
Красной Армии в 10 конно-артиллерий-
ский дивизион в г. Тамбове. В 1925 году 
посылают в Иваново-Вознесенскую пе-
хотную школу, в 1926 году его принима-
ют в члены ВКП (б). По окончании школы 
в 1928 году его направляют командиром 
взвода 4 Волочаевского полка, где в 1929 
году он принимает первое боевое креще-
ние в конфликте на КВЖД. До июля 1941 
года служил командиром батальона, пол-
ка, бригады в Приморском крае, а в авгу-
сте 1941 года полковника Андрюкова на-
значают командиром 295-й стрелковой ди-
визии 5-й Армии на Юго-Западный фронт. 
В это время проводилась оборонитель-
ная операция на Западной Украине, ар-
мии Юго-Западного фронта сдерживали 
наступление превосходящих сил группы 
фашистских армий «Юг», и дивизии 5-й 
Армии попали в окружение. 295-я стрел-
ковая дивизия под командованием Ильи 
Дмитриевича в районе с. Красиловка на р. 
Десне в октябре 1941 года провела свой 
последний бой. Затем части по возможно-
сти начали выходить из окружения. Фронт 

быстро продвигался в центр страны, и 
выход осуществлялся небольшими груп-
пами солдат, не попавших в плен, по ок-
купированной территории. Выходить бы-
ло крайне сложно, так как злодейские пра-
вила поведения на оккупированной земле 
прививались каждому солдату вермах-
та. Так в одном из пунктов «Памятки не-
мецкого солдата» было записано «У тебя 
нет сердца и нервов, на войне они не нуж-
ны. Уничтожь в себе жалость и сострада-
ние, убивай всякого русского, не останав-
ливайся, если перед тобой старик, жен-
щина, девочка или мальчик. Убивай, этим 
самым ты спасешь себя от гибели, обе-
спечишь будущее своей семьи и просла-
вишься навек».

В этих сложных условиях по де-
кабрь 1941 года прошли Полтавскую, 
Харьковскую, Сумскую, Курскую и боль-
шую часть Орловской области – это 1250 
километров. «В с. Губаново Орловской 
области под ударом наших войск нем-
цы отступали и угоняли с собой мужское 
местное население, – писал в автобиогра-
фии Илья Дмитриевич, – и они эвакуиро-
вали и меня в с. Моховое, где пробыл в 
плену до мая 1942 года».

Только с третьей попытки 18 мая уда-
лось перейти линию фронта, и после ме-
сячной проверки Главным Управлением 
кадров его направляют преподавателем 
тактики на высшие стрелковые курсы в 
г. Солнечногорск, где готовили команди-
ров батальонов и полков. В августе 1943 
года просьба И.Д. Андрюкова была удов-
летворена: он был направлен в действу-
ющую армию на 2-й Украинский фронт 
в 37-ю Армию в 1-ю гвардейскую воз-
душно-десантную Звенигородскую орде-
на Суворова дивизию командиром пол-
ка, затем заместителем командира диви-
зии по стрелковой части. В этом же году 
он был удостоен своего первого ордена 
Красного Знамени. В июле 1944 года его 
представили к ордену Отечественной во-
йны 1 степени. В наградном листе коман-
дир 1 гвардейской воздушно-десантной 
дивизии гвардии полковник Соболев от-
мечал: «Гвардии полковник Андрюков, на-
ходясь постоянно в боевых порядках пол-
ков и батальонов, оказывал им практиче-
скую помощь в решении сложных практи-
ческих задач, сколачивая подразделения 
к предстоящим боевым действиям». А в 
июле был представлен ко второму орде-
ну «Красного Знамени».

С февраля по май 1945 года 
И.Д. Андрюков – командир 180-й стрелко-
вой дивизии 53-й Армии 2-го Украинского 

фронта. Он прошел фронтовыми доро-
гами, освобождая от фашистской нечи-
сти Кривой Рог, Кировоград, Корсунь-
Шевченск, Молдавию, Румынию, Венгрию, 
Австрию и встретил Победу в Праге в 
Чехословакии. В 1945 году награжден ко-
мандованием 2 Украинского фронта ме-
далями «За взятие Будапешта», «За взя-
тие Вены», «За взятие Праги» и «За побе-
ду над Германией».

В 1946 году он увольняется в запас 
по состоянию здоровья и приезжает в 
Дзауджикау, где на Покровском переул-
ке его семье была выделена квартира. В 
документах академии он отмечен по 1958 
год. Хотелось узнать о дальнейшей судь-
бе Ильи Дмитриевича. По месту его жи-
тельства старожилы его не помнят, воен-
ный комиссариат РСО-А, архив ЗАГС све-
дениями о нем не располагают. И лишь 
на сайте Совета ветеранов 1 гвардей-
ской ВДД было указано, что его не стало 
в 1971 году.

Сейчас усилились попытки обвинить 
нашу страну в развязывании Второй ми-
ровой войны, представить советских во-
инов-освободителей захватчиками и на-
сильниками. Но факты сильнее мифов, 
созданных в век информационных войн. 
Память о героизме советских воинов уве-
ковечена в памятниках архитектуры, на-
званиях улиц, школ, административных 
объектов и городов, литературе и кине-
матографе. Но без нашего участия и зна-
ния истории родной страны, края, семьи, 
невозможно дать отпор западным прово-
каторам. Берегите, помните и чтите име-
на защитников нашего Отечества, пав-
ших героев, отдавших жизни ради мира 
на земле!

Т.А. Козуляк, 
архивист, зав. музеем

Помним. Гордимся. Чтим

Новые вызовы  
и новые возможности  
на Ставрополье

Крупнейшее событие
Главврач Клинической больницы СОГМА 
выступил на конгрессе колопроктологов  
в Вене

Конференция 
эндокринологов в Беслане



3ВЕСТИ СОГМА сентябрь-октябрь • 2019

СОТРУДНИЧЕСТВО

Доктор Дхармендра Кумар, директор 
компании «New Era Education», занимающейся 
подбором индийских граждан для обучения в 
медицинских вузах России, поощрил четырех 
студентов-индийцев 4 курса лечебного 
факультета сертификатами на денежное 
вознаграждение.

Их обладателями стали отличники учебы: 
Маниша, Лая Канхи, Хусейн Шоиб и Соорья.

Дхармендра Кумар объяснил свое решение желани-
ем мотивировать как можно больше студентов СОГМА, 
индийских граждан, на отличную учебу и успешное овла-
дение медицинскими знаниями. В свою очередь, дирек-
тор компании «New Era Education» награжден грамотой 
за плодотворную работу по привлечению иностранных 
граждан к обучению в СОГМА.

ЗНАЙ НАШИХ

Книга профессора СОГМА – 
бестселлер среди медицинских 
изданий в России

Монография док-
тора медицин-

ских наук профессора 
заведующей кафедрой 
психиатрии СОГМА 
Тамары Букановской 
«Психопатологическая 
пропедевтика. Методика 
диагностики психических 
расстройств», по дан-
ным, представленным 
«Медкнигасервисом» на 
конец 2019 года, на про-
тяжении нескольких ме-
сяцев входит в число 
наиболее востребован-
ных и покупаемых в РФ книг по психиа-
трии и наркологии.

Популярность монографии обуслов-
лена тем, что, в отличие от других ме-
дицинских дисциплин, диагностика пси-
хических расстройств основана только 
на наблюдении, опросе и эксперименте, 
поскольку в психиатрии нет инструмен-
тальных и лабораторных методов диа-

гностики, поэтому проделанная профес-
сором Букановской большая научная ра-
бота исключительно ценна. Методология 
ее основана на поэтапном и детальном 
описании всех возможных отклонений в 

психическом функци-
онировании с их по-
следующей психопа-
тологической интер-
претацией. По сути 
это единственное на 
сегодняшний момент 
в РФ издание, посвя-
щенное психопатоло-
гической пропедев-
тике.

В этом году, по-
мимо указанного из-
дания, в центральных 
издательствах выш-
ли труды и других со-
трудников медицин-

ской академии: «Национальное руко-
водство по эндокринологии», в составе 
авторского коллектива которого ректор 
СОГМА Олег Ремизов, а также «Учебник 
по микробиологии», написанный заведу-
ющей кафедрой микробиологии профес-
сором Людмилой Плахтий, обучение по 
которому проводится на всей террито-
рии России.

Из Москвы пришла приятная 
новость: выпускник Северо-
Осетинской государственной 
медицинской академии 
Трапаидзе Константин Заурович 
удостоен «Диплома победителя 
I степени» на V Международной 
научно-практической 
конференции и признан 
«Лучшим преподавателем 
2019 г.». На портале Московского 
государственного института 
международных отношений при 
МИД(е) Российской Федерации 
коллеги поздравили Константина 
Зауровича и пожелали новых 
исследовательских свершений.

Герой нашего очерка родился в 
дружной интернациональной се-

мье. Мама – Венера Хаджимурзаевна, 
дочь Героя Советского Союза 
Мильдзихова Хаджимурзы Заурбековича. 
Человек- легенда, в неравном бою в 
одиночку уничтоживший более 200 фа-
шистских солдат. Родители Константина 
Венера и Заур по специальности были 
врачами. Оба закончили наш мединсти-
тут. Здесь они познакомились и поже-
нились. После окончания института ро-
дители работали врачами в санатори-
ях г. Цхалтубо. В 1965 году у них родил-
ся сын Костя.

В первый класс он пошел учить-
ся уже в г. Орджоникидзе в школу №18, 
воспитывался в доме дедушки и бабуш-
ки Мильдзиховых. В школе Костя проявил 
себя только с лучшей стороны. Учился 
старательно, на «отлично» и «хорошо».

Куда пойти учиться вопрос не сто-
ял. Только в мединститут. Это была его 
мечта. Понятно, родители врачи, до-
стойный пример. И еще одна немало-
важная причина – его дед. Во время во-
йны он был неоднократно ранен и не-
редко болел. Стать врачом и помочь де-
ду преодолевать болезни стало мечтой 
внука. Сдав вступительные экзамены, 
Константин Трапаидзе приказом ректора 
А.Д. Степанова 23 августа 1982 года был 
зачислен на первый курс лечебного фа-
культета как набравший наивысший балл. 
Сказать, что Костя учился только на «от-
лично», это значит ничего не сказать. Он 
учился с радостью, самозабвенно и ответ-
ственно. Он был не только отличником, 
но и активным членом научных кружков, 
к концу шестого курса имел три научных 
публикаций, рацпредложения, получал в 
течение трех лет Ленинскую стипендию, 
был членом комитета комсомола инсти-
тута, пользовался большим авторитетом 
среди студентов. С пониманием и уваже-
нием относились к нему преподаватели. 

Они считали, что в лице Кости Трапаидзе 
растет достойная смена ученым СОГМИ.

Приказом ректора К.Д. Салбиева от 
24 июня 1988 года на выпускном вечере 
ему был вручен диплом с отличием и при-
своена квалификация врача. Но надо бы-
ло учиться дальше, и, как отличник, он мог 
поступать в ординатуру. Этот вопрос ре-
шался тогда самими студентами, предста-
вителями всех факультетов. Делегатов 
было 300 человек. За то, чтобы рекомен-
довать в ординатуру К.Трапаидзе, прого-
лосовало 270 человек, следующий за ним 
кандидат получил 200 голосов.

После окончания ординатуры по 
специальности «судебная ме-

дицина» Константин Трапаидзе вернул-
ся в институт и стал ассистентом кафе-
дры судебной медицины, одновременно 
работал секретарем комитета комсомо-
ла института. Но выработанная привыч-
ка «учиться и учиться» сделала свое де-
ло, и он поступает в аспирантуру Второго 
Московского медицинского института им. 
Пирогова на кафедру судебной медици-
ны, и его руководителем становится вы-
дающийся ученый страны, заведующий 
кафедрой, академик Виталий Крюков. 
Казалось, все идет хорошо, но пришла пе-
рестройка, начались непростые времена, 
стипендия мизер.

Вот как вспоминает об этом времени 
сам К. Трапаидзе: «Моей стипендии хва-
тало ровно на два батончика Сникерса 
и банку Кока-колы. Однажды Виталий 
Николаевич Крюков мне сказал: «Чтобы 
иметь обеспеченную старость, нужно 
иметь голодную юность». И это, пожалуй, 
был первый раз, когда я не согласился и 
ослушался своего руководителя. Я не го-
тов был столько ждать, у меня на это не 
было времени. – ...Но было время полу-
чить второе образование. – Подвернулся 

случай попасть на целевое место в 
МГИМО. Этот вуз для меня, как и для мно-
гих школьников, наверно, был в свое вре-
мя неосуществимой мечтой. И тут такой 
шанс! Условием было прохождение со-
беседования. Я его прошел и хорошо,так 
что меня записали в продвинутую груп-
пу студентом вечернего отделения фа-
культета «Международное право». Было 
довольно сложно, днем приходилось ис-
кать средства к существованию, вечером 
учиться. Были даже мысли бросить учёбу. 
К счастью, этого не случилось...».

По окончании МГИМО К. Трапаидзе 
получил квалификацию «юрист-междуна-
родник со знанием иностранного языка». 
Он знает в совершенстве английский, гру-
зинский, осетинский, русский. С 1996 го-
да он прошёл путь от практикующего юри-
ста в бюро судмедэкспертизы, банковских 
структурах, был зампредседателя и чле-
ном правления городской коллегии адво-
катов Москвы до председателя известной 
в Москве коллегии адвокатов «Вашъ юри-
дический поверенный». Его, как признан-
ного специалиста по сложным уголовным 
и гражданским делам, часто приглашают 
в качестве эксперта на федеральные те-
леканалы.

В 2003 году Константин Трапаидзе 
был приглашён на работу в 

МГИМО. Он ведет курсы «Арбитражный 
процесс», «Государственное регулиро-
вание предпринимательской деятельно-
сти», «Адвокатура», «Защита корпоратив-
ной собственности в арбитражном про-
цессе». Звание доцента получил, работая 
в институте.

Возникает вопрос: 13 лет упорного 
студенческого и врачебного труда пош-
ли насмарку и их можно вместе с юноше-
ской мечтой выбросить из жизни. На него 
Константин Заурович отвечает так: «Я не 
жалею, что получил медицинское образо-
вание. Наоборот, знания, полученные в 
СОГМИ, помогают мне, как ни одному из 
моих коллег.

Во-первых, знаю латынь. А римское 
право, особенно, частное, никто не отме-
нял. На нем стоит вся цивилистика. Это 
первое. Во-вторых, у меня конкурентное 
преимущество, я лучше их знаю меди-
цину. А уж судебную медицину еще луч-
ше, так как я работал судебным врачом. 
Уголовная практика мне ближе, с учетом 
того, что я знал судебную медицину. Мне 
казалось, это довольно перспективное ин-
тересное направление. Так что техниче-
ски представлял себе, какую роль может 
сыграть качественное, или, наоборот, не-
качественное заключение судебно-меди-
цинских экспертов в перспективе того или 
иного приговора.

Работая конфликтологом, как я назы-
ваюсь сейчас, переговорщиком в сложных 
ситуациях и участвуя в уголовных делах 
как консультант, могу сказать, что практи-
ческие медицинские знания помогали мне 
устанавливать контакт с подозреваемым 
в преступлении, проводить качественную 
судебную экспертизу. Врачу свойственны 
такие качества, как милосердие, участие в 
судьбе человека, оказание помощи в лю-
бое время дня и ночи, как никто другой, 
врач понимает цену жизни и цену смерти. 
Моя работа схожа с медициной и требу-
ет особого погружения в судьбу человека. 
Эта ментальность меня часто выручает, я 
следую ей неосознанно. Прошли годы, но 
я до сих пор мыслю как медик.

Я признателен СОГМА, пото-
му что она меня сформировала 

как специалиста, учёного. Навыки в уче-
бе, науке сформировались именно там. 
Мединститут, на мой взгляд, не уступал 
другим Российским вузам, в том числе и 
по техническому оснащению. Например, 
моя дочь училась в одном из лучших мед-
вузов столицы, и у них на всю группу из 
20-ти человек было 4 микроскопа. У нас 
же у каждого на гистологии, микробиоло-
гии было свое индивидуальное оборудо-
вание.

Наши студенты проводили на кафе-
дре достаточно серьезные и интерес-
ные опыты, занимались наукой, выигры-
вали олимпиады. Посмотрите, например, 
на медицинские клиники, вы можете уви-
деть очень много выходцев из нашей ре-
спублики. Многие работают за рубежом. 
Например, Залина Кайтова. Наши родите-
ли учились вместе, мы дружили с детства, 
попали на один курс. Оба закончили с от-
личием, но, если честно, я считаю, что она 
гораздо системней и прилежней меня за-
нималась. Хоть я и считался лучшим сту-
дентом, пальму первенства я отдаю ей. 
Она доктор медицинских наук, кардиолог. 
Уехала в Америку, подтвердила свой ста-
тус. Сейчас работает в клинике Техаса.

Есть, например, доктор Олег 
Ремизов. Он, будучи ещё студентом, 
учился на «отлично», принимал актив-
ное участие в научном обществе институ-
та, был членом Совета студенческого на-
учного общества. На мой взгляд, это один 
из лучших томографистов и эндокрино-
логов не только в России, но и в мире. Я 
знаю очень много богатых людей, кото-
рые приезжали к нему на консультации. 
Один мой друг, бизнесмен, который эми-
грировал, позвонил мне и говорит, что ле-
тит в Москву на обследование к серьез-
ному томографисту. Жил в Германии, слу-
жил в армии Израиля. Я говорю: «Ты, на-
верное, к Олегу Ремизову едешь», на что 
он ответил: «Да. Откуда ты знаешь?».

Мне кажется, довольно показатель-
ный случай. Прав был замминистра здра-
воохранения России Игорь Каграманян, 
когда, представляя на расширенном за-
седании учёного Совета СОГМА Олега 

Валерьевича как будущего ректора, под-
черкнул: «Москва потеряла крупного уче-
ного и врача, а Северная Осетия приоб-
рела ректора».

Пока у нас есть такие выпускники, а 
очень много хороших специалистов оста-
лись и работают в Осетии, у осетинских 
врачей хорошие перспективы и высокие 
котировки на международном уровне. Это 
я привел только два примера. Если взять 
любую из специализаций, например, про-
ктологию, можно назвать Юрия Джанаева, 
бывшего председателя студенческого об-
щества. В урологии – Вадим Руденко, то-
же председатель студенческого научного 
общества, ныне доктор медицинских на-
ук, Константин Апостолили, доктор ме-
дицинских наук, профессор, Виктория 
Бадтиева, член-корреспондент АН РФ. 
Это не просто выпускники, студенты, за-
кончившие с красными дипломами наши 
вузы, но и мои близкие друзья, коллеги.

Я думаю, что у Осетии с такими мо-
лодыми людьми прекрасные перспекти-
вы! Годы учебы в мединституте навсегда 
останутся в моей жизни».

Успехи в работе Константина 
Зауровича отмечены многочис-

ленными грамотами и благодарностями 
МИД(а) РФ, мэрии Москвы, Коллегии ад-
вокатов г. Москвы, Адвокатской палаты 
г. Москвы.

Хочу подчеркнуть его характер-
ную черту – не забывать своих учи-
телей. Он помнит своих наставников: 
Н. Гурциев, Г.А. Георгиади, К.Д. Салбиев, 
Н.Г. Петросян, Л.Я. Плахтий, Н.Г. Олейник, 
Ю.Л. Сутулов, Т.М. Гатагонова, 
А.М. Погосян, Р.Д. Хубецова, 
Л.А. Калоева, В.Б. Брин, З.А. Чехоева, 
М.Д. Илаев и другие, которые по-отечески 
опекали студентов. Традиции своих учи-
телей продолжает и К.З.Трапаидзе. Уже 
появились его первые ученики, которые 
работают в Москве и за рубежом. Так, на-
пример, его ученик Генрий Сардарян – 
декан факультета управления и полити-
ки МГИМО. Мало того, Генрий Сардарян 
признан журналом «Форд» самым успеш-
ным молодым руководителем.

Хочу отметить, что К.З.Трапаидзе 
создал прекрасную семью. Его супруга 
Елена врач, училась в СОГМИ. Она дочь 
известного политического деятеля и ди-
пломата, бывшего руководителя Чечено-
Ингушской АССР Д.Г. Завгаева. У них 
трое детей: дочь Диана – врач, кандидат 
медицинских наук; дочь Тамара – юрист, 
закончила с отличием Кавказский универ-
ситет, сын Борис – студент МГИМО.

В год 80-летия СОГМА Константин  
Трапаидзе поздравляет дорогих настав-
ников, блестящий профессорско-препо-
давательский состав с юбилеем и гордит-
ся тем, что он выпускник СОГМА.

С. Я. Плахтий

Премия за учебуРабота исключительно 
ценна

Внук Героя СССР

С 11 по 13 октября на базе 
лагеря «Лесная Поляна» 
в г. Ставрополь проходил 
образовательный 
форум медицинских 
и фармацевтических 
вузов НОМК «Северо-
Кавказский» «Школа 
актива».

В этом мероприятии уча-
ствовали и студенты 

СОГМА: Цховребова Камила, 
зам. председателя профкома 
студентов, Кайтуков Азамат, 
председатель студсовета, и 
Альберт Итов, пресс-секретарь 
волонтеров-медиков (6 курс 
МПФ). Ребятам был оказан тё-

плый и радушный приём, орга-
низаторы ознакомили участни-
ков со всеми направлениями 
деятельности студенческого ак-
тива медицинского вуза.

«Школа актива» предо-
ставила студентам насыщен-
ную образовательную програм-
му: были организованы обу-
чающие культурно-массовые 
мероприятия, семинары, кве-
сты и мастер-классы. По за-
вершении форума все участ-
ники получили сертификаты 
за прохождение образователь-
ной программы. Безусловно, 
приобретенные знания бу-
дут полезны в их дальнейшей  
деятельности. 

Школа активистов
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ТУРИЗМ

Комитетом по туризму РСО-А 
специально для студентов-
иностранцев, обучающихся в 
вузах нашей республики, 
28 сентября была организована 
познавательная поездка в одно 
из красивейших мест Северной 
Осетии – Куртатинское ущелье.

Студенты внимательно слушали 
увлекательный рассказ гида и с 

интересом осматривали достопримеча-
тельности ущелья. На территории моло-
дежного лагеря «Барс» ребят ожидали 

инструкторы, которые организовали для 
иностранных студентов различные спор-
тивные конкурсы. Обучающиеся вузов с 
энтузиазмом принимали в них участие и 
громко радовались своим победам. Так, 
в соревновании на самую быструю уста-
новку палатки победили студенты меда-
кадемии.

Иностранные студенты охотно дава-
ли интервью, делились своими впечат-
лениями. В заключение программы ре-
бятам был предложен горячий обед. По 
окончании поездки участники экскурсии 
признавались, что влюбились в историю 
и природу Осетии и остались в восторге 
от всего увиденного.
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СЛОВО И ДЕЛО

Северо-Осетинская 
государственная медицинская 
академия стала первым вузом в 
РСО-А, в котором установлена 
велопарковка.

Велопарковка была организова-
на 20 октября в рамках проекта 

«Поехали вперед», грант на реализацию 
которого выиграла студентка 3 курса пе-
диатрического факультета Виктория 
Лагунова, представившая свой проект на 
конкурсе «Машук».

Цель проекта – развитие велоин-
фраструктуры в г. Владикавказе и попу-
ляризация здорового образа жизни сре-
ди жителей города и республики, а так-
же ознакомление их в правилами дорож-
ного движения при езде на велосипеде. 
Велотранспорт, как давно признано во 

всем мире, является самым экологи-
ческим, быстрым в условиях городских 
пробок, бюджетным (что немаловажно 
для студентов) и удобным видом транс-
порта. А еще это регулярные и полезные 
в любом возрасте кардионагрузки!

Примечательно, что на парковке 
размещены QR-коды. При наведении на 
них камеры можно сразу ознакомиться с 
содержанием проекта.

В ближайшее время планируется 
проведение велопробега для студентов-
медиков.

ТВОРЧЕСТВО

В Республиканской научной 
библиотеке 18 октября прошёл 
вечер-концерт к 160-летию Коста 
Хетагурова, подготовленный 
музыкальным лекторием Северо-
Осетинской государственной 
филармонии совместно со 
студентами СОГМА.

Вечер открыл директор и художе-
ственный руководитель филар-

монии народный артист РСО-А, лауре-
ат премии Коста Хетагурова композитор 
Ацамаз Макоев. В основу программы бы-
ли положены письма и стихи Коста, по-
священные Анне Цаликовой. В вечере 
участвовали студенты СОГМА. Стихи 
Коста читали студенты 1 курса СОГМА 
Александр Тедеев и 3 курса Азамат 
Гудиев.

Лирика великого Коста близка и по-
нятна людям разных национальностей, 
она и сегодня вдохновляет всех, кому 
дорога настоящая поэзия. Свои перево-
ды лирики Коста на родной язык прочли 
ординатор стоматологии общей практики 
Абухайдар Али (Ливан) и студент 4 кур-
са стоматологического факультета Абу 
аль Сауд Амгат (Египет). Их выступле-
ния были особенно тепло приняты зри-
телями.

Коста Леванович Хетагуров – 
основоположник осетинской 
литературы, яркая личность, 
которого знают далеко за 
пределами нашей республики.

О Коста было много сказано и при 
жизни, и после его безвременно-

го ухода... Не раз отмечались его поэти-
ческий дар, художественный талант и пу-
блицистическая деятельность. Еще раз 
хочется остановиться на том, чему Коста 
посвятил и свой талант, и всю жизнь, – 
это служение народу. Именно просвети-
тельская работа и борьба за свободу на-
рода, против дискриминации и геноци-
да народов не только Осетии, но и все-
го Кавказа – вот главная цель всей его 
жизни.

Память о Коста жива и сегодня. 
В этом году мы отмечаем 160-летие со 
дня его рождения. В течение всего 2019 
года по всей республике проходят меро-
приятия, приуроченные к этой знамена-
тельной дате. 

Так, в стенах Северо-Осетинской го-
сударственной медицинской академии 

15 октября 2019 года было проведе-
но мероприятие, посвящённое 160-ле-
тию великой не только в масштабах 
Осетии, но и страны личности – Коста 
Хетагурова. Организатором данного ме-
роприятия стала кафедра общественного 
здоровья, здравоохранения и социально-
экономических наук во главе с профес-
сором З. Р. Аликовой. Активное участие 
в подготовке приняли доценты кафе-
дры Л.Н. Габараева, А.П. Гудцова, сту-
денты 410 группы лечебного факультет: 
Милана Джанаева, Аслан Кочиев, Сослан 
Габанов, Анастасия Швецова, Алина 
Джаджиева, Артур Габараев и студенты 
415 группы: Кристина Гагулаева, Фатима 
Кцоева, Алена Маргиева, Ахмед Юсеф 
Элькаре (Египет). В рамках мероприя-
тия студенты 4 курса лечебного факуль-
тета ознакомились с творчеством Коста 
Левановича, прослушали стихотворения 
на русском и осетинском языках. Ребята 
подготовили и продемонстрировали ви-
део, в котором они рассказывают произ-
ведения Коста.

Некоторые из студентов из других 
регионов и стран также изъявили жела-

ние прочитать стихотворения поэта. Так, 
Ахмед Юсеф Элькаре, приехавший в 
Осетию из Египта читает стихотворение 
К.Л. Хетагурова, написанное в 1896 году.

Не верь, что я забыл родные наши горы,
Густой, безоблачный, глубокий небосвод,
Твои задумчиво-мечтательные взоры
И бедный наш аул, и бедный наш народ.

Нет, друг мой, никогда!
Чем тягостней изгнанье,

Чем дальше я от вас,
чем бессердечней враг,

Тем слаще и милей
мне грезится свиданье

Со всем, мне дорогим
в родных моих горах.

Не бойся за меня! –
Я не способен к мщенью,

Но злу противиться везде присуще мне,–
Не бойся! – 

я и здесь не дамся обольщенью
Красавиц, чуждых мне по крови и стране...

Люблю я целый мир,
люблю людей, бесспорно,

Люблю беспомощных, обиженных, сирот,
Но больше всех люблю,

чего скрывать позорно? –
Тебя, родной аул и бедный наш народ.

За вас отдам я жизнь...
все помыслы и силы, –

Всего себя лишь вам
я посвятить готов...

Вы так мне дороги, так бесконечно милы,
Что сил нет выразить,

что высказать нет слов!..

Поехали!

Лирика Коста вдохновляет

Иностранные студенты в 
Куртатинском ущелье

«Коста Хетагуров – 
осетинский Некрасов… Этот 
честнейший сын Осетии 
страдал и оплакивал в своих 
прекрасных песнях горе и муки 
своего народа. Он взвалил 
на свои плечи все мученья, 
всю бедность и неволю и 
отдал жизнь свою народу…» 

А. Свирский

Память о Коста жива и сегодня

«Пройдут года, пройдут 
века, но имя славного сына 
осетинского народа не 
померкнет и будет по-прежнему 
сиять, подобно снежным 
вершинам Кавказа». С. Михалков

«Коста – замечательный 
поэт, творчество которого 
трогает человека социальной 
правдивостью и душевными, 
четко оформленными 

стихами». М. Горький

НАСТРОЕНИЕ

Осень – это 1-е сентября, все осталь-
ное – ожидание Нового года.

Осень – время перемен, школьники и 
студенты об этом прекрасно знают.

Обидно получается: лето, осень, вес-
на – один раз в году, а зима два: первый 
раз в начале года, а второй – в конце.

Обалдеть! Октябрь закончился, а я 
еще к лету не похудела.

Доктор, у меня аллергия на осень. 
Я весь покрываюсь одеялом и всё вре-
мя сплю.

Если тебе одиноко этой дождливой 
осенью – не печалься. Осень скоро закон-
чится, и тебе будет одиноко зимой.

Осенняя депрессия мешает мне 
взять себя в руки и начать что-то де-
лать. Зимняя спячка, весеннее обо-
стрение и летняя жара тоже против  
этого.

Осенью листва по колено. Зимой 
снег по колено. Весной грязь по колено. 
Летом пыль по колено. Что-то с коленя-
ми не так…

Какой бы холодной ни была очень, 
она все равно может быть чьей-то весной.

Народная примета: пришел ноябрь –  
жди декабрь.

Уж зима близится, а в голове весна…
Унылая пора – это вовсе не осень, а 

те десять дней перед зарплатой.
Весной сердце ошибается, а осенью 

подводит итоги.
День осенний тихо убывает. Ветер 

сентября мне губы сушит. Мелких чувств 
на свете не бывает. Мелкими бывает 
только души!..

Осень – последняя, самая восхити-
тельная улыбка года.

Мысли, навеянные осенью …

Магазин 
медицинской книги
15 октября, в юбилей Коста, 
в СОГМА открылся первый 
в нашей республике магазин 
медицинской книги.

Первая неделя его работы по-
казала, что интерес к кни-

ге не угас, магазин активно посеща-
ется. Ректор академии Олег Ремизов 
так прокомментировал это событие: 
«Новый книжный магазин – это та-
кое место, где можно не только купить 
книгу, но и, не покупая ее, просто по-
читать, полистать страницы, обратив 
внимание на качество бумаги, шрифт, 
картинки. Когда-то великий француз-
ский философ и просветитель Шарль 
Луи Монтескье сказал: «Любить чте-
ние – это обменивать часы скуки, неиз-
бежные в жизни, на часы большого на-
слаждения»...

С 17 по 18 октября прошли 
соревнования по мини-футболу 
среди студентов 1 курса.

Игры проводились 
по круговой систе-

ме. Чтобы победить, нуж-
но было продемонстриро-
вать быстроту, ловкость, 
безупречную координацию 
движений, а также владе-
ние техническими приема-
ми и слаженное команд-
ное взаимодействие.

Ребята окунулись в атмосферу здо-
ровой конкуренции, показав свои спо-
собности. Ни одна из команд не хо-
тела сдаваться и боролась за каж-
дый мяч. Болельщикам не пришлось 
скучать, так как игры были поистине  
увлекательными.

Победительницей соревнований по 
мини-футболу среди студентов 1 кур-
са стала сборная команда педиатриче-
ского факультета. В ходе игр были вы-
явлены особо активные игроки, отличив-
шихся поощрили ценными призами. Так, 

лучшим игроком турнира стал Георгий  
Кулумбеков (107 гр. педиатрический 
ф-т). Лучшим бомбардиром – Артур 
Дзабаев (103 гр. педиатрический ф-т).

Проведенное первенство является 
одним из этапов подготовки наших ребят 
к участию в дальнейшем в соревновани-
ях разного уровня.

Мини-футбол


